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Туристическая отрасль оказывает существенное влияние на социально-экономическое 

развитие страны. Улучшение уровня жизни и благосостояния населения во многом зависит от 
уровня развития туристической сферы.  

Цель статьи – анализ современного состояния экономической системы туризма Республики 
Беларусь, оценка роли туристической сферы в формировании тенденций экономического 
развития регионов.  

Материал и методы. Материалом для изучения послужили статистические данные 
Национального статистического комитета Республики Беларусь,  государственные программные и 
нормативные документы, электронные информационные ресурсы, публикации специалистов в 
периодических изданиях. Основные методы исследования: анализ и синтез, горизонтальный 
анализ, регрессия и корреляция. 

Результаты и их обсуждение. В научной работе рассмотрены система взаимодействия сферы 
туризма и динамика социально-экономических показателей в регионах, оценена взаимосвязь 
между изменением численности организованных туристов и основными показателями 
социально-экономического развития регионов, отражающими процессы роста валового 
внутреннего (регионального) продукта, номинальной начисленной среднемесячной заработной 
платы, динамику розничного товарооборота и платных услуг населению. Рост данных показателей 
предопределяет повышение стандартов жизни человека на всех территориях (дестинациях), что 
способствует равновесию между социальным и экономическим развитием страны.  

Заключение. Туристический рынок Республики Беларусь динамично развивался в период 
2016–2019 гг. Положительное влияние на него оказывает ряд практических мер государственного 
регулирования, принятых в последнее время. В ходе проведенного исследования была выявлена 
существенная взаимосвязь туристической сферы и показателей социально-экономического 
развития региона. Однако современная ситуация характеризуется снижением среднегодовой 
численности населения, занятого в экономике, что может оказать существенное влияние на ряд 
экономически значимых для регионов показателей. Результаты исследования могут быть 
использованы для принятия региональных управленческих решений. Перспективы развития 
туризма будут зависеть от позиционирования Беларуси как страны, привлекательной для туризма, 
что позволит развиваться смежным сферам экономики. 
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The tourism industry has a significant impact on the social and economic development of the 

country. Improving the standard of living and welfare of the population depends on the level of 
development of the tourism sector.  

The purpose of the article is to analyze the current state of the economic system of tourism in the 
Republic of Belarus, assess the role of tourist sphere in shaping trends of the economic development of 
the Region. 

Material and methods. The research material was statistical data from the National Statistical 
Committee of the Republic of Belarus, state program and regulatory documents, electronic information 



resources and specialists’ publications of in periodicals. The main research methods were analysis and 
synthesis, horizontal analysis, regression and correlation. 

Findings  and  their  discussion.  The  article  considers  the  interaction  of  the  tourism  sector  and  
its  impact  on  the  development  of  the  economy   in the regions, estimates the dynamics and the 
number of tourists organized by tourism bureaus on the dynamics of indicators of social and economic 
development, which  reflects  the growth processes of  the gross domestic  (regional) product,  the 
nominal average monthly  salary  fees,  the dynamics   of retail trade and services. The growth of these 
indicators determines the improvement of human life standards in all territories (destinations), which 
contributes to the balance between social and economic development of the country. 

Conclusion. The  tourism market of  the Republic of Belarus was dynamically developing between 
2016 and 2019. A number of practical measures of state regulation adopted recently have a positive 
effect. The study allowed us to conclude a significant relationship between the  interaction of the 
tourism sector and the indicators of the growth of the social and economic development of the region. 
However, the current situation is characterized by a decrease in the average annual population 
employed in the economy, which may have a significant impact on a number of economically significant 
indicators for the regions. The findings of the study can be used to make managerial decisions. The 
prospects for tourism development will depend on the positioning of Belarus as a country attractive for 
tourism, which will allow the development of related sectors of the economy. 
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